

# 寺の四季

— 福泉寺の年中行事 —

湘の浦史談会長 富澤泰

泰

年中行支

一月

茲に一冊の古文書がある。それは湘の浦の諱寺福泉寺の年中行事の記録である。年代は記されてないが、調査の結果、江戸時代も亦近い文化年代（ハサウエーハ）のものである。

この寺は、毛利高政公が慶長年間佐伯に封祿され、養賢寺を創建した後、從末福庵と呼ばれていたものが、養賢寺の鑑藏和尚を開山として、臨濟宗妙心寺派に属し、福泉寺となつたものである。此の地方では、一、福泉寺、二、東光寺（萬江）、三に相江（堅田）の江國寺と、古くとがえられて寺風が盛んだった。その背景は入津四浦（旧上下入津）大庄屋制度の上にあつて、極く一部の淨土真宗門徒を除く殆んどの部落民の信仰が集つていたこと、數十町歩以上の大木林（木炭廬木林）、二町歩余りの田畠が寺領として毛利藩より寄進があつたことが、また大きめ支えであつた。当地元の浦が大庄屋制度下で、徳川三百年間入津湾内外の漁業権を、独占的近く掌握した富の蓄積が、寺の維持にも關係があつたと思われる。それ曰現在残されている福泉寺周辺の五輪塔群、庚申塔、あるいは地蔵尊等の巨大さから、往時が偲ばれる。

福泉寺の現在の伽藍、寺屋敷の外形も、元禄期には既に完成されたものである。僧侶は常に十名を越えないと、

うが、一への道場とて、禪堂の格に近いものがあつたのであろう。  
その寺の年中行事が、月を逐つて記されているが、この中で、対役所一藩厅一対の浦の公約をものだけを抜粋し、寺の行事が出来るだけ省略する。

四浦と曰、湘の浦（尾浦を含む）、楠木、竹森浦河内、西野浦。

一元旦丑之下刻大鐘百八声 洗面 菩薩天前三面餅茶禮

（以下続行事要）当浦年詞未了 酒ヲ出事

この年の韋驮天と云非常に足が速く、速かに鬼を退治するので仮法の守護神とされる。従つて速く走る二つの形容とされ、韋

天走りの諸がある。

夜半を期して今も鐘き鳴子と大鐘の音は、諸行無常の音ならず、新らへ年（ノ）願望決意とてひびいてくる。鎮守伊勢本神社（祭神神武天皇）の初詣、福泉寺の大般若經典の祈請会、清水庵幸福の願いは今ま更らず、並に盛んとなる元朝の風景である。

一二日 行束引続 級若如元日 今日三ヶ浦年詞未了  
酒肴前夜ヨリ瀧山用意之事 懇靈具

一三日 如前日 住持城下行 伴偕僕二人

山越えの木立峠の大坂は、人々皆あらじけき

一四日 登城 家中年詞 濟次第帰寺之事

一五日 当浦年詞 先觸頭百姓老人頼事 供廻り前夜ニ

支度致置事

一六日 西之浦年詞

一七日 竹野浦河内

一八日 楠木浦

年詞廻りは、先触札を先頭に「福泉寺年頭」と大声で叫び

つつ、住持を中止供祀りが大金傘を捧げて浦々を廻る行事であつて、  
烟の浦で日、大正の初めまで続いた。

一九日

時分 天気能く見合 扇嶺、火道ヲキル事 人

歩古禮アリ 気拾四五人 宿 伊セ吉嘉平工前日

申渡事 薬石 豆飯 汁ケンチヤン

薬石とは夕飯のことで、作業人歩(へま)の食事の手配であ

る。尚朝食を粥座(しゃくざ)、昼食を齋座(さいざ)といつて、文中

よく記されている。

扇嶺は扇山(ハラカ)とあれ、五十六歩、現在大分県との契約造林が結ばれ、薪炭林から針葉樹林と交わり、将来寺終営上の大きな財源となるであろう。

一三ヶ月 献立

井大根青(いんぶ) 盛(よみがへ)ノ根(ね)ノ注意書

一十五日 後 四浦廻り 般若 当番之浦工中遣事 般

若室札前日二用意之事

元日、三日、三日の大般若祈福会の室札(おひだり)、油力当番の家に配る。烟の浦では現在、正月五日のお日待の御落行事(御落)が浦上、各戸に配かれている。そのおれは次のようにある。

天下泰平 五般豊登

奉轉説大般若經 全函

龍興山福泉禪寺

福寿延長 諸縁吉利

二 月

一八日 前船之書出並宗門帳 寺社方へ納メ是ハ納所(おひつけ)

遣事 宗門鐵三枚 月番之寺社工出事

一十二日 四浦役人印形ヲ受二年前二束 三箇月差縮

酒差升 役人持參 寺ヨリ首三四ツ用意之事 茶  
積ヲ出

一十三日十四日兩日之内宗門帳ヲ認メ當番之寺社方工可

納事

三 月

一一 (養醫寺開院の記述あるも畧す)

一 当月之内ニモズク 白モ等ヲ取リニ行事

海草モ野菜とて、天然資源とて確保されていた。

一廿一日 弘法大師 洪村田中鍛治屋敷ヨリ接待アリ

洪村は当浦の小部落名であるが、この大師信仰出現有益々盛んで、寺の裏山を巡って祀られている。四國八十八ヶ所及ぶ大師講の人々、無論部落の人々によつて護持され、廿一日は接待女入達より豆飯の提供り、草餅の接待があり、素朴な姿の信仰が続いている。「庶民の中にあるお大師信仰」の根柢也。

一下旬ニ見合 茶摘ノ

福泉寺山門前工参道にそつての茶畠が、今も名残りを留めてい

る。

二 月

一三日 早天内外掃除 是ハ楠元尾浦改ノ次参詣アル故

一三日 当所御改 大概盈時分来ル 御役人着ヲ聞令セ  
住持大綱子(法衣の一種)着祫(足袋)僧伴供走人ニ

カリシタン禪庄の手段としてとつた宗門改めのための、事前事務を担当した寺の役目の一つであるが、文中四浦役人とあるが、庄屋地主附頭百姓・般若が浦役人として記述されているのが、楠木浦庄屋文書へ天保三年にある。大庄屋はそれらの上にある役名である。

而大庄屋二行丁 会合之上直ニ常寺

幕方ニ改行人ニ員寺工未ル 酒肴用意之事

一今夕寺社奉行衆ニ酒ニ升程出 次ニ住持見舞ニ出レ丁

キリシタン弾压のための制度、改行の行事と、富高唯一さん

(支談会員)は、古来よりの聞き伝えを私に語る。

「御維新前の人達は、子孫に近い戸数、その家業全員が大庄屋の浜口一諸戸集つていた。その数は数千に近い。一家輪つての

宗門改められ、親子の呼び合ひ声は、かまびすしいものがあり、城下

より物売り屋も来て市立つた。このお改行を受けないものは

わから無宿者となるのである。

その頃の浦の人々は、春秋前の旧四月は、貧農には飯食の

貯えがないので、貯えのあるものから「改め麦占」といふ借り、

貸して、いざ麦秋(すみさ)一糸(せき)も金(かな)はいらぬ麦だけで食べいた。」

と、う。哀れな語である。

何れにしても、宗門改めは大変な行事で、「宗門未は禍根未」

とその席上での返事と、合言葉のようくり返して、それが

明治末期まで残つていたようである。

一八日 誕生日 前日華堂 諸方掃除・丁 甘茶ヲ前日

二煎置

祝尊の降誕会は、昔今も甘茶がつきで、「天上天下唯

我独尊」の誕生仏と華で飾つた御堂にまつた記事である。

五 月

一入梅前 茄子 胡麻 粟 ウニル丁

一十五日 神賛寺祈禱般若 中之刻(午後四時) 追出頭

ノリ院養駒山にお院え、また寺へは暑中見舞(ばづどん)粉女(こどり)が入おり、寺社奉行方へ酒肴を届ける習慣(くわん)がされてある。

一 土用申二醤油仕込 味噌漬(味見合ニヨツチ致置丁)

夏穀天氣之節 書物 衣類等土用物之事

醤油、味噌の自給も、寺の作務(む)一つ

七 月

この月は盆とひがえて、寺内外の掃除作業が、嚴重(じゆう)に

二ヶ月に記されてゐる

西一浦 竹野浦盆礼ニ未 見合茶積ヲ出丁

平 けんちゃん 大衆モ同前

西浦が一回でロ混雜するので、盆礼の日割を調整してゐる。

一十四日 諸方大掃除 魚鱗供養役元エ申遣丁 後元ヨ

リ三ヶ浦工ハ案内丁

(中恩)当所工分テ棚経ニ行丁 走軒モ不承モ等ニ

歩ク丁 主席留主番 可慎

一十四日 十五日兩日 墓所観経之事

兩日の夕方は檀徒も家中打掃て、先祖の墓参は今も昔と同

じだが、たゞが付ま(タマカ)くの僧等によつて寺の周辺(まへん)墓地等、同

鈴(れい)き鳴らして歩く聲(こゑ)が聖経を打つよう(機音)の

情が深(う)い。

一十六日 四一浦 綱方 小寅 溜次第 魚鱗供養ヲ始

ル

嚴重な後調(ごちう)の高(たか)式(しき)がばしめられる。魚鱗供養は魚貝類

の殺生に対する供養とする行事で、福泉寺では昭和廿

五年八月供養塔(くわんとう)が最近(さいしん)ノキオダである。

山門の前に昭和年代(一七八九)の建立による魚鱗供養

塔(江海魚鱗離苦得樂)が現存、羽柴先生の

日(だま)ノヤ急鱗(きゆうりん)をまつる塔のあり

の句がある。

入津の人達は太古から魚漁で生活した部族があつた事は、寺

の谷(谷)泉(福泉寺)付近(くわいきん)でも想像出来る。後代(ごだい)に盛大(だいせい)な供養(くわん)行事のため、物(もの)の両面から意(のぞみ)と配(あわせ)た記事を抜(ぬ)き書(か)ると、

十三日に料理(料理)二人を城下に實物(じつぶつ)に出(だ)し、十四日から当番役(とうばんやく)を払(は)つてゐる。

買物控(かいものく)によると、酒走(しゆしゆ)代(だい)金五拾(ごじゆく)目(め)、米四斗(よんとう)三十六升(しゆうせう)等(とう)々細々(ほそほそ)とあるが、寺の行事の中でも宗門改(しゆもんかい)、十二月の賀(か)等(とう)の

八会（たうはちえ）一 神事成道の日（十二月八日）の行事」と共に、寺の

三大行事など、いえよう。

エコノミック・アーバル化した現代人、急場の荒廢、公害等、

言わざる漁民も、心すべきは魚鱗供養の心へと反省である。

（七月・八月 省略）

十 月

### 一 = 香油仕込事

食べ物に対する及ぶ限りの細心の心配が、ここにもある。  
おべなさかな。先住東洲和尚氏、自家用醤油の醸造技術にて  
ては優れた腕の持主でまたよき指導者でもあつた。

十一月

### 一 四日 内外掃除 入浴 今晚伊勢本祭り

### 一 五日 越前 引続 於葦駄天前 横巻、消災免諱祭

### 粥後主帝参詣之事

今伊勢本神社の大祭日、四月三日、四日に催されている。

一 十七日 内外大掃除 剃髪入浴 秋葉前（注秋葉太明神前）

### 御鏡式ツ重三件掛キ 生靈供之事

秋葉祭りとは何？ 今日では当浦でも諒解にて、「か  
と知れぬ」が、今まで毎年上月のお日待の日。

「奉祈念 秋葉三尺坊 守護所」

と云ふ、火伏せの祈禱札が、当番の座で記されている。

そもそもは享保年間（今から二六〇年程前）、当地富高氏（富高辰平治氏先祖）が故あって遠州（静岡県）秋葉大権現の分神を勧請し、その後福泉寺に移され、その御神体

は寺内御堂に祀られている。この秋葉大権現御神体は天狗様で、白狐と従っている。

火伏せの神「火之迦具土神」で、東海道地方を中心と

信仰が広がり、かつては全国で三万ヶ所と云つて、古と云われている。当浦も寺を中心とした多くの信者者が出来、秋葉講を設け、十七日の終り日には、六十名の参拜客の名前が誌されてゐる。

尚、寺に案内す、ベキ講員四十八名の名前が書かれ、次の  
建立が書かれである。

破蓋（九年方・椎茸・山之芽・牛蒡・石焼豆腐）

丹四（七ツ・精見合せ） 三四（厭和会・大根）

汁（ごじる） 呼（のつこ）めし 平（揚豆腐）

茶（おん）（入參：うすぶ・芋・椎茸・青味）

など、なかなかの精進料理である。

現在は富高家を中心とする名残りが続いている立誠によつて講の  
小祠、天保年間からまゝ続けられてゐる立誠によつて講の  
人達十余人がおまわりしてゐる。

十二月

### 一 精分 豆子升ニ入レ 祝儀表文 痴子表対善ニテ、葦駄天

### 一 八日 大鐘を合図に当浦廟奉浦の同參集、庄堂、接心会執

行、これら行事は今日より始んど昔のまま行なわれてゐる  
といふ。

### 一 廿五日 早朝粳米ヲカシ支度可致事 六ツ時分ヨリ持

### 一 前ニ可置 僕 懿ハ里 富八入 ト講堂ニテ豆

マキ丁茶禮之事 今晚放參。

### 一 二十日 講堂、鏡餅ハ 本尊エ式重

裏仏祖地藏草工式重 死僧工小五重

金 章駄天三重 福綱大觀音工三重

法衣餅大、

重 其外小十重

点心 半 豆腐里芋 大根

牛房青味

白 麵

終りに、かつては入津西浦（網ヶ浦、楠木浦、河内、西浦

）の福泉寺も、歴史の流れの中ではなり變つて、あるが、  
うれしいことに、この年中行事は見限り、寺の伝統は  
このまゝ受けつがれて今日に至つてゐる。

以上、何か参考になれば幸いである。

（おわり）